

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4866.

Suscripcion en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.

JUEVES 11 DE OCTUBRE DE 1866.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVII.

Seccion editorial.

EL HARAGAN.

No sabemos porque se nos haya ocurrido pintar el *haragan* con preferencia á otro tipo; tal vez nos arrastrará á ello ese secreto instinto llamado simpatía, cuyo origen esplican de diferentes maneras los moralistas y fisiólogos. Pero á qué escudriñar la razon psicológica de nuestro cuadro? No es muy de artistas meterse en esas honduras, y así bástenos prevenir, que no atreviéndonos á inventar, se reducen las aspiraciones de nuestro génio á hacer un retrato, con el que estaremos muy satisfechos si conseguimos el que no sea confundido con las obras del inmortal Orbaneja.

Pero una vez decididos á hacer el retrato del *haragan*, pondremos cuanto esté de nuestra parte para presentar su verdadera identidad.

El diccionario de la lengua nos lo define. «El que huye del trabajo y pasa la vida en la ociosidad.»

Por esta definicion ya conocemos la figura con todos sus contornos; ella nos presenta el verdadero dibujo de nuestro cuadro; si fuera original, podríamos ya acabarlo, pero simples retratistas tenemos que buscar en la naturaleza un tipo, del que traspassando á nuestro lienzo su colorido ó imitando sus accidentes, podremos dar á nuestra obra esa verdad que constituye la exactitud de la copia.

Por el procedimiento que hemos seguido, venimos á parar que para hacer nuestro trabajo por completo no necesitamos sino un *haragan* vivo y sano, que nos sirva de modelo.

Nuestros lectores juzgarán que es lo mas fácil el encontrar ese hombre, porque nosotros estábamos tambien en eso; pero todos nos engañamos, porque aqui no hay un *haragan* siquiera.

Seguros estamos de que no os convencéis de esta verdad con solo oír la de nuestra boca; os hará todavia mantener vuestro error la creencia universal de que la feracidad del suelo y lo templado del clima fecundan mucho esta planta. Pero los hechos serán nuestra demostracion, y examinando con nosotros ciertos tipos, que os precipitarán á calificar de *haraganes*; ayudados de la observacion, vendreis á convenir que no lo son tales, y que la aplicacion inmoderada que continuamente se hace de esta palabra, no es sino un abuso de nuestro idioma, un vicio de nuestro hiperbólico lenguaje.

Empezaremos nuestro examen por el hombre que, protegido por la fortuna, sin ocuparse en nada, consume tranquilamente sus rentas. A este hombre suelen llamarle *haragan*, porque

no aumenta su capital, constituyéndose para ello en tenedor de sus propios libros, en los cuales consigue en forma mercantil las mas insignificantes operaciones de su casa, ó porque no se erige en aporador ó capataz de su propia hacienda. Hay aqui exactitud en la aplicacion del epíteto? Seguramente no, pues por la definicion se sabe que el *haragan* es menester que huya del trabajo, y el hombre de quien nos vamos ocupando, que á pesar de su negligencia conserva intactos sus bienes, lo que le sucede es que el trabajo huye de él; en lo que hay para caracterizarlo nada menos que la diferencia de activa á pasiva.

Después del anterior tipo, nos encontramos con el que dueño de una regular fortuna lejos de fomentarla trabaja constantemente en la obra de su destruccion, ora ayudándose de los vicios, ora entregado á una desenfrenada prodigalidad. Este hombre, ya queda sentado que tampoco es *haragan*, pues hemos dicho que trabaja, única condicion que se exige para no serlo; porque en la definicion se vé, que no se distingue si el trabajo ha de ser productivo, ó improductivo, útil á alguien ó perjudicial á todos; bastando solo con la falta de ociosidad para no comprenderse en ella.

Aun con mas frecuencia se llama *haragan* al tipo resultado del anterior; es decir, al que consigue no tener nada, efecto de sus dilapidaciones. A este hombre, como su posicion ya no la respeta nuestra interesada sociedad, llega el caso hasta de echarle en cara su *haraganería*; sin comprender que tiene todos los trabajos del triste desengaño con este mas, y que cual otro Prometeo hace esfuerzos sobre-humanos por desasirse de las cadenas de la miseria que él mismo se forjara, sin que su cabeza repose un momento de su existencia, calculando cómo procurarse el bien que dejó escapar.

Llega la murmuracion hasta el punto de llamar *haraganes* al médico sin enfermos y al abogado sin pleitos; que además de estar escudados con un título del gobierno para no merecer esa calificacion, pasan la vida lamentando que la ciencia económica no haya podido todavia nivelar en nuestra patria la produccion con el consumo, para todas las profesiones.

Al que dejó de ocupar un destino, y al que solicita el ya ocupado, no dejan tampoco de llamarlos *haraganes*. Mesonero Romanos y otros escritores de no menor autoridad, nos demuestran palpablemente lo equivocado de esta calificacion, haciéndonos ver, que ni los trabajos de Job son comparables con los del cesante y pretendiente.

Tambien suelen apellidar de *haraganes* á todos los que al frente de es-

tablecimientos ó con una ocupacion, que consiste casi solo en asiduidad, no es su vida de mucho movimiento, ni dan sus tareas resultados materiales. Nadie mas que estos distan de la *haraganería*; porque practicando constantemente la paciencia, se ejercitan en una virtud cristiana mucho mas meritoria que un trabajo violento.

Todos los que tienen un arte, ejercicio ó modo de vivir que necesitan colocacion ó dependencia, estando sin ella son tambien tenidos por *haraganes*; sin parar mientes en que lejos de huir del trabajo lo andan cazando nada menos que aguijoneados por la necesidad.

Los hijos de familia acomodados y sin conocido destino, tambien llevan la general de *haraganes*. Aplicacion no menos ligera que las anteriores, pues aunque el celo paternal les escima de todo trabajo, juventud y holganza nunca se avienen. Esto es tan evidente, que en todo el que en cierta edad no tiene ocupaciones útiles, se las procura de otra especie, ya en el amor, ya en diversiones de cualquiera clase, pero nunca en la ociosidad; llegando el extremo de algunos hasta invertir casi toda la noche por no poder durante el dia dar cima á las tareas que voluntariamente se imponen.

Se hacen muchas mas aplicaciones de la palabra *haragan* á grupos que no podemos clasificar; pero observándolos, individuo por individuo, se vé que todos tienen ocupacion mas ó menos útil, mas ó menos licita; y si se encuentra alguno sin ella, ese se ingenia, y los trabajos de ingenio todos sabemos que han sido siempre los mas recompensados y recomendados.

Ultimamente, si á alguno se le ocurre que no damos con ningun *haragan*, porque los únicos que hay en el pueblo somos nosotros y por lo tanto no nos vemos, recordad, que si bien trabajamos poco, este poco lo hacemos mas público que nadie. Con lo que creemos tener evitado el llevar ese estigma, que tan injustamente se prodiga.

Ya se comprenderá por el estudio, aunque por cima, que llevamos hecho, cuán verdadera es nuestra proposicion de al principio; pues en los tipos analizados como en otros muchos que omitimos por no ser molestos, se vé que la aplicacion de la palabra *haragan* es siempre aqui gratuita y exagerada, como expresion de una visionaria sociedad.

Pero sin desmayar en el propósito de hacer el retrato que queríamos, vamos á buscar fuera un original y tampoco lo encontramos en ninguna parte. Nada mas natural, porque en el mundo no existen; bastando para probar su absoluta carencia, traer á la memoria que si los hubiera, serian excepciones de la ley general á que

sometió el Supremo Hacedor al linaje humano desde la debilidad de nuestra comun abuela, y no será preciso advertir que en aquella ley no hay excepcion para nadie.

Ahora, lectores, preguntareis con razon ¿y si ese tipo no existe para que sirva la palabra que lo determina? A esto solo podemos contestar, que tambien lo ignoramos nosotros, pero que es nuestra opinion, que la voz *haragan* debe eliminarse del Diccionario de la lengua, como se ha hecho con la X, aun estando en tiempos en que tanto se necesita para los EX. S.

Seccion oficial.

La Gaceta del 8 publica un real decreto nombrando capitán general de Valencia al que lo fué últimamente de las islas Filipinas, teniente general don Juan de Lara de Irigoyen.

A la expedicion de este decreto ha precedido el haberse librado por los ministerios de Guerra, de Marina y de Ultramar certificaciones de no existir cargo alguno contra el general Lara por el tiempo que mandó en las islas Filipinas, mientras se lleva á cabo el juicio pendiente.

Don Antonio Carbonell y Llacer, recaudador general de contribuciones Directas de esta provincia.

Hago saber á los vecinos de esta capital, contribuyentes por la Territorial ó Industrial, que estando determinado por las reales instrucciones vigentes que el dia 5 del próximo mes de Noviembre se considera vencido el segundo semestre de ambas contribuciones, se verificará la cobranza á domicilio precisamente en los dias del 1 al 5. Pero no prohibiéndose por dicha real instruccion que los contribuyentes puedan verificar sus pagos con antelacion, y para comodidad de los que tengan que ausentarse, ó quieran evitar la aglomeracion de contribuyentes en los citados dias; puesto de acuerdo con el señor Administrador de hacienda pública, he determinado tener abierta la recaudacion de la capital desde el dia 15 del corriente mes.

El dia 6 es ya apremiable todo contribuyente que no haya verificado su pago, pero atendiendo á la importancia y necesidades de esta capital, se prorroga el plazo de cobranza sin apremio hasta el dia 10, con el objeto de que los contribuyentes que no hayan hecho el pago en los dias marcados puedan verificarlo en esta oficina, ó bien avisar su descuberto y domicilio, para que vayan los cobradores, que solo una vez tendrán el deber de hacerlo.

Cerrada definitivamente la recaudacion el dia 10, empezarán los apremios el 11. Así mismo y para mayor comodidad de los vecinos de esta capital, contribuyentes en los pueblos de esta provincia, he dispuesto que desde el 15 al 20 del corriente se les admita el pago de sus cuotas, presentando los recibos de talon del anterior semestre, ó cédulas de aviso, y retirando recibos provisionales, cangeables por los de talon del segundo semestre en los dias del

25 al 30 del mismo. Pasados dichos dias no podrá esta oficina admitir ningun pago de esta naturaleza.

Estas oficinas están abiertas desde las 9 de la mañana á las 4 de la tarde, calle de Pompeyos núm. 2.—Córdoba 10 de octubre de 1866.—Antonio Carbonell.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

La junta del colegio de notarios de Sevilla ha elevado á S. M. una sentida y reverente esposicion en solicitud de que á las viudas y huérfanos de los notarios que falleciesen durante cualquiera epidemia victimas de su deber, se les conceda una pension cual se acostumbra y está prevenido para las otras clases, y que la ley de Beneficencia y análogas disposiciones que se dicten sean estensivas á los notarios para que tengan opcion á los premios que se conceden por servicios en dichas épocas.

Pronto se publicarán las disposiciones relativas á la eleccion de ayuntamientos, que han de observarse al hacer la renovacion de cargos antes del 1.º de enero próximo.

El 27 fué recibido en audiencia solemnemente, por el sultan, nuestro ministro en Constantinopla, señor conde de Xiquena, acompañado de todo el personal de la legacion de España.

Un despacho de Lisboa nos dice que el seis se ha hecho ya el ensayo en toda la parte de la línea del ferro-carril que debe enlazar á Mérida con Ciudad Real. Para el 25 de este mes quedará corriente toda la línea.

El 31 del corriente termina el plazo señalado para la admision de solicitudes de los artesanos aspirantes á las doce plazas de discípulos observadores de la esposicion universal que se ha de celebrar en Paris. Los ejercicios empezarán en la primera semana de noviembre. Los que sean aprobados tienen opcion á que se les coste el viaje y les abonen 1,200 reales al mes mientras dure la esposicion, si bien contraen las obligaciones que se indican en la real orden de 29 de setiembre último.

Ya hemos dicho que es esperada de un dia á otro en el puerto del Ferrol la fragata Blanca. Escriben de aquel punto que tanto las autoridades como las sociedades hacen preparativos para recibir dignamente este buque, uno de los que mas se han distinguido en la campaña del Pacífico.

Se ha declarado que los presbíteros y los menores de 25 años no tienen aptitud legal para ser sustitutos de los registradores de la propiedad.

Dicese que los gobiernos de Chile y el

(48)

table correccion, y debemos hacerle la justicia de que entre las tristes industrias á que su decadencia la condujo no figuró nunca la de ladrona.

La Grangeard lo sabia y por eso contó con ella.

El Coloso, dueño de la taberna, después de terminar el juego que tenia pendiente y que debia asegurarle la ganancia por vigésima vez, dejó las cartas sobre la mesa y dijo que volvería.

Sus compañeros, admirados de aquella atencion inusitada, dirigieron una mirada escudriñadora al primo Santiago que penetraba en la pieza contigua, precedido de la mujer y seguido por el marido.

—He aquí un primo á quien se hacen de nasiados honores, murmuró uno de los de la mesa.

—Contarán heredarle, murmuró otro. La mesa que ocupaban apoyaba la cabeza en el tabique que dividia la taberna de la otra pieza donde habian penetrado nuestros tres personajes cerrando cuidadosamente la puerta. Podian

(49)

pues, aperebir el menor ruido y hasta las palabras si no hubiesen hablado en voz baja.

—Apuesto á que he adivinado dijo uno de los jugadores que habia acercado su oido al tabique.

—¿Qué te figuras? preguntó otro. —He oido sonido de escudos, y no hay duda: el primo Santiago es á quien entregan sus economias los esposos Grangeard para que se las negocié.

—Podría ser.

—Un buen negocio! dijo otro de los jugadores que no habia tomado parte en el diálogo. Podíamos ir á esperar al primo Santiago á un rincon que yo conozco, y darle las buenas noches de improviso.

—No estaria mal, repuso otro si no se tratara del dinero de un amigo!

—Sí, sí, dijo el último con una mirada edificante, ¡se trata del dinero de un amigo!

—¡Rayos y truenos! O tienen mucho que contar, ó cuenta muy despacio, porque tardan mucho.

(52)

puerta, no sin lanzar una última mirada al grupo que ocupaba el pie de la escalera. Hizo un saludo á la Grangeard y salió.

Debemos advertir, que si los jugadores hubieran puesto en práctica su proyecto, ellos hubieran sido los burlados, porque el hombre del carril no fué á la taberna á buscar dinero sino á dejarlo.

Al acercarse al sitio donde habia dejado á su compañero, recogió la vista para inspeccionar toda la calle, y acabó por aperebirle, no solo, sino en compañía de otro individuo de bastante mala apariencia.

Es verdad que debía ser el que trataban negocio secundario, porque al aperebir al que llegaba se separaron.

—¿Con quién hablabas? preguntó éste á su servidor.

—Con nadie.

—Te he visto.

—Decía con nadie, porque no le conozco. Era uno que al pasar me preguntó por la calle Chandron y le respondí

(45)

—Tomad para vos y aguardadnos; pronto volvemos.

Desvanecido por aquella largueza, el automedonte, no sin reconocer antes la moneda á la luz de su propio coche, exclamó:

—Gracias, mi príncipe, se os aguardará cuanto queráis.

Y bajó del pescante, cubrió el caballo con una manta y empezó á pasear, sin duda para calentarse los pies.

Los dos desconocidos salvaron á pie la distancia que les separaba del muro; ambos llevaban bastones, en apariencia de madera, cuyo cordón de cuero pasaba alrededor de su muñeca; pero cuando por inadvertencia alguno de ellos chocaba en la piedra despidia un sonido metálico que revelaba ser de hierro.

El primero que bajó era evidentemente mas jóven, porque su manera de andar era mas libre y sus movimientos mas desembarazados.

El segundo tenia mas pasadez; el extremo de sus cabellos y sus patillas grises asomaban bajo los bordes de su som-

Perú han autorizado la salida de corsarios de sus puertos para Filipinas. Un poco dudoso nos parece, pues no creemos que haya ninguno que se esponga a sufrir el seguro escarmiento que en aquellas aguas encontraría.

Por el ministerio de Marina se ha expedido una real orden estableciendo un sistema económico para que se verifiquen los contratos del ramo, evitando á los asenistas los crecidos desembolsos con que hoy se les grava por los gastos de escrituras, de conformidad con el dictamen emitido sobre el particular por la junta consultiva de la Armada.

El vapor-correo *Principe Alfonso*, que salió de Cádiz el 15 de setiembre, llegó á Santa Cruz de Tenerife con sesenta y tres horas de navegacion, y continuó inmediatamente su viaje para las Antillas.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid las partes telegráficas siguientes.

Paris, 6.—Los caudillos en el último combate han perdido su jefe principal.

De Constantinopla han salido grandes refuerzos.

El lunes se proclamará en Cassel la toma de posesion de Prusia del ducado de la Hesse electoral.

Florenca, 5.—La «Nazione» indica las principales condiciones de paz, que son en gran parte ya conocidas. Entre otras el gobierno italiano se compromete á levantar el secuestro que pesaba sobre los dominios particulares de los soberanos italianos que fueron.

Paris, 7.—El gobierno prusiano ha tomado posesion de Hannover. El rey Jorge ha libertado á sus antiguos súbditos del juramento de fidelidad, reservando sin embargo sus derechos.

Aumentan las probabilidades de una invasion de fenianos en el Canadá. Los trabajadores canadienses abandonan este pais. El gobierno inglés envía grandes refuerzos.

Turin, 6.—Mañana, el tratado de paz ratificado por el rey será enviado á Viena con valores del Tesoro importantes 85 millones de florines.

De Constantinopla escriben que nuestros delegados los señores Segovia y Monlau se disponian á regresar á España, terminada ya felizmente su mision sanitaria. La conferencia dió por concluidos sus trabajos el 25 de setiembre último, habiendo asistido á la sesion de clausura, que fué solemne, S. A. Aali-bajá, ministro de Negocios extranjeros.

Dicen de Viena que adquieren crédito los rumores del próximo nombramiento de Mr. de Beust para ministro de Negocios extranjeros en Austria. Mr. de Beust ha desempeñado este cargo en Sajonia de donde es natural y es conocido por su oposicion á los proyectos de Prusia.

Muchos periódicos ingleses aseguran que lord Lyons será quien sustituya á lord Cowley en la embajada de Inglaterra en Francia. Lord Lyons ha sido representante de Inglaterra en Washington y actualmente lo es en Constantinopla.

La noticia de estar firmada la paz entre Austria ó Italia ha sido acogida en Florenca con una salva de 101 cañonazos. En Palermo y en Nápoles se pusieron colgaduras en todas las casas, y

en todas las poblaciones se han hecho con este motivo grandes demostraciones de regocijo.

Dicen de Florenca que el conde de Villamarina va á ser nombrado comisario civil en el Véneto.

Las cartas de Florenca hablan de reuniones democráticas habidas en Brescia para inducir á Garibaldi á que volviera á sublevarse contra el gobierno, á lo que este se negó terminantemente.

Las últimas noticias de Nueva-York dicen que se han hecho importantes economías en los gastos públicos. Desde 1.º de setiembre ha disminuido la deuda de los Estados-Unidos 280 millones de reales.

El gobierno bávaro ha mandado que se haga una informacion sobre la conducta de muchos oficiales superiores durante la guerra. Con este objeto se ha formado un tribunal militar.

El baron Bentivegna, jefe de la actual insurreccion siciliana, es hermano de otro Bentivegna que en 1854 intentó quitar Sicilia á la casa de Borbon, reinante en Nápoles, proclamando la independencia de dicha isla.

El gobierno otomano ha prometido á los representantes de las grandes potencias que pondrá en libertad á los insurrectos de Candia hechos prisioneros inmediatamente despues que se restablezca la tranquilidad.

De La Correspondencia del 8 tomamos la siguiente carta:

Paris, 4.—Es posible que despues del cambio de puesto de Mr. Benedetti haya en los próximos nombramientos diplomáticos que anunció á Vds. alguna variacion. De todos modos parece que para la publicacion de los nombramientos se espera á la vuelta del emperador, que como he dicho á Vds. regresará de Biarritz próximamente.

Como anunció á Vds. que sucedería, ayer, dia 3, quedó firmada la paz entre Italia y Austria en la capital de este imperio. Italia se hace cargo del pasivo del Monte lombardo-veneto, y por la parte afereute á la Venecia del empréstito de 1854 y por el material de guerra no transportable que deja el Austria, el gobierno italiano se compromete á pagar la cantidad de 87 millones y medio de francos.

Mientras los asuntos europeos se arreglan mal ó bien y con mas ó menos laboriosidad, las cuestiones americanas toman un colorido poco agradable.

Llamo á Vds. muy particularmente la atencion acerca de un artículo que publica esta tarde la «Patrie» sobre la situacion y sobre la opinion pública en América, y debo advertirles que es muy de sospechar que, tanto el autor del artículo como el gobierno francés, que no creo enteramente extraño á su publicacion, sepan algo mas de lo que se permite decir Mr. Dreole.

Ello es que una gran parte de los hombres influyentes del pais, dice el general Grant, y á no dudarlo el mismo presidente Johnson, acarician la idea de que una guerra contra un enemigo exterior acercaría y amalgamaria todos los elementos de fuerza dentro de la república, elementos que están á punto de volver á venir á las manos entre sí, pues cada dia es mayor el encono entre los grandes par-

tidos, que en realidad no han hecho mas que una suspension de armas.

¿Sería Inglaterra y el Canadá el enemigo y el objeto en esta guerra? ¿Lo serian Francia y Méjico, ó tendrían que estar España y la isla de Cuba á las resultas de esta idea política?

Esto es lo que no es fácil prever; pero tampoco sería extraño que las naciones europeas que Francia, que Inglaterra, Prusia, Austria, España, Portugal, que todos los pueblos del lado acá del Atlántico, se armen en vista de la actitud de un poderoso enemigo, y aun es posible que este y no otro sea por parte de Francia el motivo de sus precauciones, y armamentos, cuya necesidad no se deducia de la circular célebre de Mr. de Lavalette.

Los generales ayudantes de campo del emperador, MM. Wauvert, de Genlis y Favé, han salido de Paris por orden de aquel para examinar, uno en el Loire y otros en el Allier, los perjuicios causados por las inundaciones y para distribuir socorros á las victimas de ellas.

Las noticias de hoy son mejores y aqui el Sena despues de una ligera subida ha vuelto á seguir en su movimiento de descenso.—1.»

Escriben de Cansa que el comisario otomano Kirilli-Mustafá ha dirigido á los insurrectos candiotas una nueva proclama, en cuyo documento declara que ha recibido ya gran número de adhesiones y concede á los sublevados un nuevo plazo para someterse, plazo que termina el 10 de octubre.

El ministro otomano Aali-bajá ha manifestado á la conferencia sanitaria reunida en Constantinopla que las medidas sanitarias tomadas por la Puerta y por Egipto no serán transitorias sino permanentes, y que formarán parte de las instituciones del imperio otomano.

Leemos en una carta de Santo Domingo llegada por el último correo:

«El primer paso del triunvirato que gobierna despues de haber organizado un consejo de secretarios de Estado y otro consultivo, ha sido convocar al pueblo para que libre y espontáneamente proceda al nombramiento, por votacion directa y universal, del futuro presidente de la república, y de diputados á una convencion nacional, que deberá reunirse en esta capital el 20 de setiembre. Esta convencion tiene por objeto escoger entre las cinco Constituciones que se han dado á la república desde 1844 la que mejor convenga en las actuales circunstancias y examinar las actas de eleccion del presidente, á quien proclamará y recibirá juramento.»

El infante don Augusto de Portugal ha marchado al frente de su regimiento de caballería al campamento militar de Tanco. Tambien se espera en él á los mariscales duque de Saldanha y conde de Santa Maria. El rey visitará el campamento á mediados de octubre. Despues de asistir á las maniobras militares, el duque de Saldanha volverá á su embajada de Roma.

Un periódico prusiano, *La Correspondencia Provincial*, dice lo siguiente: La protesta del rey de Hannover no tiene influencia en la marcha de los acontecimientos. Este soberano hubiera demostrado mas inteligencia y mas amor hacia sus antiguos súbditos decidiéndose á libertarlos de su juramento, y á tranquilizar sus timoratas conciencias.

Inmediatamente despues de la salida de los austriacos de Venecia se publicará en aquella ciudad el primer número de un periódico liberal titulado *El Pais*. Para salir á luz en la misma época se están imprimiendo además varios folletos.

Una carta de Paris da los siguientes curiosos detalles sobre la prision de Montero y otros marineros peruanos:

«La escuadra del Perú, dice, ha regresado al Callao dejando en Valparaiso los buques chilenos. Las dificultades relativas al mando de la escuadra han quedado solventadas por medio de un golpe de Estado. El transporte *Chalaco* se presentó de súbito en la bahía de Valparaiso mientras que Montero y los demás oficiales se hallaban en tierra. Como estos ignoraban el objeto de la ida del buque, se les envió aviso para que pasasen á su bordo, á fin de recibir noticias del Perú. Casi todos ellos aceptaron la invitacion, y á medida que se presentaban en el *Chalaco* eran hechos prisioneros por los oficiales del mismo.

«Luego que todos estuvieron á buen recaudo, el almirante Salcedo se hizo cargo de la escuadra peruana, enarbolsando su bandera en la capitana, con lo cual quedaron privados de sus empleos Montero y sus oficiales. Salcedo es chileno de nacimiento y fué el que trajo de Inglaterra el *Huascar* á Independencia. Los peruanos tienen mucha confianza en él, y esperan que hará cosas asombrosas cuando la escuadra española regrese al Pacífico. Tucker y sus dos tenientes quedan á las órdenes de Salcedo; el primero no ha producido una impresion muy favorable, y tanto los peruanos como los chilenos creen que alguien se llevó un solemne petardo al estallar las primeras negociaciones con Tucker.»

La *Patrie* dice que el gobierno de los Estados-Unidos de América ha aconsejado con insistencia á los gobiernos de Chile y del Perú que ajusten la paz con España, cesando en una lucha ruinosa para el comercio de todas las naciones.

Gacetilla.

—Lo mejor.—Se ocupa en la actualidad nuestro municipio del encabezamiento con la Hacienda para la contribucion de consumos. El asunto es bastante delicado y por lo mismo pedimos á la corporacion que lo examine con el detenimiento debido y tenga presente lo ocurrido en otras partes, en Sevilla por ejemplo, donde segun hemos leído en un diario se ha hecho una gran baja en las tarifas con gran beneficio del pueblo, y sin embargo los fondos municipales no han tenido pérdida alguna.

—Regreso.—Anteayer á las once de la mañana llegó á esta capital el Excmo. ó llimo. señor Obispo, terminada ya su santa Pastoral Visita.

—El vigía.—Llegó al Grao una fragata, y á plática la reciben.—Ello dirá, dicen unos, y yo digo que ello dice.

—Y continúa.—Ayer decomisó el señor regidor de plaza don Andres de la Oliva treinta y seis panes, por faltos de peso, remitiéndose al Asilo de mendicidad.

—Estorbo.—En medio de la calle de la Librería hay un hombre picando unas piedras con gran peligro de los ojos de los transeuntes. Hay cosas que no se pueden consentir por los graves perjuicios que causan.

—Desgracia.—Anteayer á las oraciones se arrojó al pozo de su casa en la plazuela de Pineda una apreciable y desgraciada jóven que por efecto de una enfermedad reciente padecía á intiera los de enagenacion mental. El pozo tiene una horrible profundidad y la infeliz jóven fué estraida cadáver.

—Vacante.—En tal estado se halla la secretaria del Ayuntamiento de la Victoria, dotada con 300 escudos anuales. Hasta el dia 9 de Noviembre próximo se admiten solicitudes.

—Traslacion.—Parece que con motivo del hundimiento ocurrido el lunes en el cuartel de las caballerizas se ha trasladado alguna fuerza al cuartel de la Trinidad.

—Higiene.—Se ha recordado por una reciente circular la prohibicion de celebrar exequias de cuerpo presente.

—Otoñada.—Ayer continuaba lloviendo. Perfectamente.

—Enfermos.—Habia últimamente en el departamento de medicina del hospital de Agudos 126 varones y 72 hembras y en el de cirugia 98 varones y 15 hembras.

—No concurre al festin.—En Paris se ha abierto al público hace pocos dias la cuarta carniceria de carne de caballo. Se ha inaugurado con un banquete de 400 cubiertos que se celebró el domingo último, y se compuso de los platos siguientes: Sopa con caldo de carne de caballo.—Salchichon de caballo.—Cocido de caballo.—Caballo á la moda.—Flagoles con embutido de carne de caballo.—Solomillo de caballo con salsa de pimienta.—Medio litro de vino por cada cubierto.—Un gloria por idem.

—Mejoras.—La junta directiva del hospital de los Rios trata de hacer algunas mejoras en el edificio, y entre ellas la reedificacion de la capilla y el establecimiento de una sala de sesiones.

—Que se haga.—Parece que un oficial de la marina mercante francesa ha propuesto para la telegrafia privada la adopcion de un código abreviativo semejante al usado para las señales marítimas, y que permitiría enviar despachos muy completos y detallados por medio de un corto número de signos convencionales.

—Buena suerte.—Nos hallamos competentemente autorizados para recibir las cantidades que desee entregar en nuestra redaccion cualquiera persona con el caritativo objeto de socorrer á los infelices que habitaban la casa que hace pocas noches fué destruida por un incendio en el Campo de la Merced. Con este laudable objeto escitamos á las personas que deseen hacer un verdadero bien á que contribuyan á la buena obra.

—Nobleza de Andalucía.—Hemos recibido el prospecto de la lujosa edicion que va á publicarse en Jaen de la obra de Argote de Molina que lleva el título del epigrafe. La importancia de esta publicacion está ya hace tiempo reconocida, y por eso recomendamos su adquisicion á nuestros lectores, hoy que la hermosa edicion del señor Lopez Vizeaino les proporciona la ocasion de tener una obra por muchos conceptos digna de figurar en todas las bibliotecas. En su lugar publicamos un anuncio con los pormenores de la suscripcion.

—Correspondencia.—Pozoblanco 7 de octubre. Hace ya cerca de un año que muchos jóvenes artistas de espíritu levantado concibieron el laudable pensamiento de crear un Casino industrial y agrícola en esta villa, que es con-

(46)

brevo, y su respiracion denotaba cierta impaciencia febril. Prosiguieron su camino sin pronunciar siquiera una palabra, y cuando estuvieron ya estramuros, el mas anciano dijo al mas jóven: —Aguárdame aqui sin alejarte. —Aguardaré. —Es inútil que sepas adónde voy. —No lo procuro; el señor tiene sus secretos y yo no trato de averiguarlos. —Así me gusta. —Y el amo, porque ya no nos queda duda de que era el amo, se separó del otro y tomó la direccion de la Taberna de las Virtudes. Un farolillo que habia sobre una puerta le indicó la casa que buscaba, abrió la vidriera, cubierta con cortinilla, y se encontró frente á frente con Larisole y sus camaradas, que salian para su expedicion nocturna, porque en aquel barrio y en aquella época, las diez de la noche equivalían á las tres de la mañana en la nuestra. Como hemos visto, la Grangeard vi-

(51)

til protegida que dormia profundamente. La boca entreabierta de esta dejaba pasar su aliento pausado y regular; los harapos que la cubrian apenas dejaban desnudo su cuello y parte de sus hombros delgados hasta dar compasion, y dejando distinguir aquel mismo abandono un desarrollo que dejaba presentar á la mujer bajo el aspecto de la niña enfermiza. Debía encontrarse tan bien en aquella actitud, bajo aquella tutela protectora, que sus labios en medio de su sueño dibujaban una sonrisa. El hombre del carric se detuvo á contemplar aquel grupo. Una sonrisa entreabrió tambien sus labios, pero una sonrisa diabólica. —¡Todo va bien! murmuró para sí. Y despues de una pausa murmuró el primo á la Grangeard: —Continuad, y quedareis contenta. —Y vos tambien, murmuró la tabernera. Y se dirigió el desconocido hácia la

(50)

—Callad, abren la puerta. En efecto, los misteriosos interlocutores, terminada su conferencia, salian de nuevo, sin suponer las ideas que habian hecho nacer en los que aguardaban. —Hasta la vista, primo Santiago, hasta la vista, dijo Grangeard. Y se sentó tranquilo en su antiguo sitio, continuando su juego como si nada hubiera llegado á interrumpirle. El desconocido atravesó la pieza llena de gente precedido de la tabernera. Cuando llegaban cerca del mostrador, el primo dijo al oido de esta: —Es preciso que yo la vea. —Pues bien, la vereis, repuso la interpelada. Y se lo llevó al pie de la escalera, señalándole el hueco que ella formaba. El espectáculo que se presentó á su vista hubiera hecho la fortuna de un artista. El muchacho estaba sentado á la turca, recostado en la pared, en una postura atenta y recogida, sosteniendo sobre sus rodillas la cabeza de su infan-

(47)

no al encuentro del hombre de carric con un afecto tan nuevo como raro, saludándole con el nombre de primo Santiago. Ninguno de los individuos que permanecian en la taberna se cuidó de él, continuando el ruido y la algazara, fumando los unos, bebiendo los otros y subiéndolo á los dormitorios los que se querian recoger. —Mela, dijo la tabernera á una vieja de miserable aspecto que se calentaba cerca del hogar, poneos al mostrador un momento; tengo que hablar con el primo. —Con mucho gusto, dijo la vieja, á quien esta muestra de confianza parecia halagar en estremo. Ocupaos de vuestros quehacares, yo quedo aqui. Y ocupó el asiento presidencial. Esta Pamela habia estado en su apogeo en la época del directorio y del consulado, habia declinado bajo el imperio y pedía limosna bajo la restauracion. Obervándola bien, se encontraban entre sus facciones ajadas líneas de no-

ro del valle de Pedroches, es sumamente agrícola y mucho mas industrial, pues cuenta con 19 fábricas de hilados que mantienen 800 operarios, elaborándose unas 190 arrobas de lana diarias, lo que ha hecho adelantar todo considerablemente. No podía por menos de ser el pensamiento unánimemente aprobado, vaciándose cuantas dificultades ha habido en la preparación del local y mobiliario capaz para los muchos que todos los días se acercan a solicitar su entrada, contándose hoy en su número además de las clases obreras a los ricos de todos los partidos.

Vea usted (y dicho sea en honor de los artistas) como han conseguido reunir en un solo foco, sin carácter político, a hombres que siendo convecinos y aun parientes, no se hablaban por su diferencia en opinion, y cuánta bien podrá traer esto para las familias y el pueblo, el tiempo en su incesante carrera nos lo dirá...

Pasando al día de su inauguración, para lo cual fué concedido permiso de la autoridad local, debo decirle que el leer su presidente interino una memoria alusiva al asunto, en que les probaba de lo que eran capaces unidos, y les amonestaba a seguir por el sendero de la civilización, todos poseídos de entusiasmo dispusieron nombrar una junta que fuese a pedir permiso a la autoridad para iluminar aquella noche la bonita fachada del edificio en que se ha instalado, y que la banda de música tocara hasta las nueve, lo que tuvo efecto en la noche del 1.º del actual, teniendo la satisfacción los socios de verse honrados con la asistencia del señor alcalde é individuos del Ayuntamiento, saliendo sumamente satisfechos del magnífico refresco que la Junta les tenia preparado y que fué servido por los mismos socios fundadores, despidiéndose dando las gracias y ofreciéndose a cooperar en cuanto esté de su parte para su estabilidad, así como tambien para alcanzar la aprobacion del Reglamento del señor Gobernador de la provincia.

Mal resultado.—Aun cuando no ha salido cierta la muerte de Cirineo, si lo es desgraciadamente la cogida de Jaqueta, la muerte de un diestro y otras desgracias que reflore de este modo nuestro estimado colega sevillano El Imparcial.

«Creemos que el triste cuadro que presentó la plaza debe servir de escarmiento para no volver otra vez á ejecutar las divertidísimas mojigangas.

Uno de los que hacían de banderilleros, al poner un par de palos, sentado en una silla, á un novillo-toro embolado, fué recogido por este y lanzándolo á una inmensa altura, cayó sobre el redondel como una masa inerte.

A las dos horas habia fallecido. Otro, tambien poniendo banderillas, voló por el aire, y recogido después por el animalito le destruyó completamente la ropa, teniendo la suerte de no salir herido, pero el golpe fué suficiente para que se divierta un poco de tiempo.

Ultimamente el torero Jaqueta, al matar el tercer toro, le recogió el bicho, hiriéndolo en la parte interna y superior del muslo derecho, haciéndole dar un porrazo, del cual parece resentirse mas que de la herida por la conmocion que sufrió el cerebro.

No hay para que mencionar, pues con solo verlo anunciado en los carteles se previa que el tal Juan de los Gallos habia de medir el redondel con las costillas.

Conque lectores, ¿qué les parece á ustedes la tal corrilita? ¿Es verdad que es una diversion muy grande ir á ver esos espectáculos tan llenos de atractivos?»

—Desoubrimiento.—En América se hace en la actualidad una gran cantidad de calzado de papel; es una de las últimas novedades de la estacion. Este calzado es de un papel mezclado con ese tejido conocido con el nombre de muselina. En revancha, se trata tambien de fabricar papel con juncos.

—Ferro-carril.—Se ha avisado al público que el servicio de mercancías con destino á las líneas de Manzanares y Madrid, interrumpido á consecuencia del hundimiento de una obra de fábrica, quedará regularizado de nuevo para el día 14 del actual sin mas demora que la indispensable para un trasbordo que no excederá de 24 horas.

—Píropos.—En el Wilwington Dispatch, periódico de Carolina, con referencia al ministro Mr. Stanton, se lee lo siguiente: «Cuando concluya su carrera mortal no tardará en recibir allá abajo los tormentos terribles que le están preparados en el infierno, á donde las

llamas abrasadoras se están lamiendo los labios en celebracion del festin que les espera. ¡Quiera Dios Todopoderoso apresurar su partida y su llegada, para que al menos el daño que ha hecho en el mundo pueda ser castigado aunque no sea en el todo de lo que merece.»

—Sexo débil.—Hé aquí una noticia escéntrica que publica un periódico extranjero. En San Antonin, estado de Tejas, tuvo lugar un duelo á revolver entre dos señoras de la poblacion, Mmas. Martha Hewart y Roberts, saliendo gravemente herida en el hombro la primera.

—Tigre ó loco?—De un periódico de Manila tomamos la siguiente noticia de un horrible crimen que se ha cometido en Taytay. «En la mañana del lunes 16 del pasado, don Eustaquio de la Paz, principal del pueblo de Taytay, asesinó á su esposa, que se hallaba en cinta, á sus tres hijos, á los principales D. Mariano Villanueva y D. Manuel de los Reyes, y herido gravemente á Victor de la Cruz; el cual reo fué aprehendido en el acto por las justicias y partidas de infantería de dicho pueblo y remitido con las diligencias que se han instruido al efecto, al juzgado primero de la provincia de Manila.»

—Tendrá mas.—Un enfermo de Nueva-York ha hecho por telégrafo una larga consulta á un médico de Londres. La respuesta ha sido tambien por telégrafo. Es quizá la consulta mas cara que se ha hecho en el mundo. Cuesta mas de 30,000 duros.

—Avaro.—Un émulo de Harpagon habia regalado á su criado un sombrero viejo inservible.

Trascurridos quince días de esta munificencia, el criado se presentó con un sombrero muy lustroso y al parecer nuevo. —¿Te has comprado un sombrero? le preguntó su amo.—No, señor, es el que V. me dió; lo he mandado componer, y vea V.: ni nuevo.—¡Y es verdad! ¿cuanto te ha costado?—Dos pesetas.—Pues ahí tienes tus dos pesetas; dame mi sombrero.

—La campana de Huesca.—Todos los que van á Huesca desean ver la célebre campana, y en su mayor parte, los que desconocen la historia, lo primero que preguntan es en qué torre se halla. Esta campana es una metáfora: para llegar á ella se visita antes el castillo, en el cual son notables el ga-

binete de física, el de historia natural, la clase de geografía, el despacho del director, el observatorio y el gran salon de actos académicos. En este salon, que es bastante espacioso y está adornado con retratos de personajes eminentes, entre los que se halla el del célebre Abarcá de Beloa, hay dos puertas secretas: una de ellas conduce á la campana, que no es otra cosa que un subterráneo cuya figura es ovalada, á causa de la redondez del techo, y que recibe luz por dos rendijas practicadas en el grueso muro. En medio de la bóveda hay una argolla, de la cual, segun cuenta la tradicion, pendió el cuerpo de D. Ordas, teniendo en torno suyo las cabezas de sus quince compañeros. Esta lúgubre mansión y una galería ovalada que hay encima de ella, de arquitectura bizantina, galería que en la actualidad sirve de biblioteca, es lo que queda de la Azuda de los arabes, que fué después palacio de los reyes de Aragon.

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Luis Beltran, confesor. —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del convento de la Encarnacion.

—Sesto día de novena de Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia de S. Pablo, á las oraciones.

—Sesto día de novena á Ntra. Sra. del Rosario, en la Ajerquia, á las oraciones, sin sermón; y el 14 se celebrará una solemne fiesta á las diez de la mañana, en la que predicará el Sr. don Manuel Molina.

—Sesto día de novena á Ntra. Sra. del Rosario en S. Juan de Letran, al toque de oraciones.

—Mañana á las diez se celebrará una solemne funcion á Ntra. Sra. del Pilar en la iglesia de Jesus Nazareno, en la que predicará el señor D. Francisco Morales Carrascosa.

—Mañana primer día de novena á Ntra. Sra. del Pilar en la iglesia de Jesus Nazareno, al toque de oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Milagro, en S. Francisco.

Espectáculos.

PLAZA DE TOROS DE CORDOBA. Con superior permiso, y si el tiempo lo permite, grande y extraordinaria funcion para hoy jueves 41 del corriente

por la numerosa compañía gimnástica y equestre bajo la direccion de D. Nicolás Camús, émulo de Blondin, primer funámbulo español, héroe del Ebro y del Guadalquivir.

Habiendo llegado el resto de la compañía, juntamente con los caballos, el Director, deseoso siempre de complacer al público que con su asistencia la honra, ha ordenado una funcion enteramente nueva, en la cual ejecutará sobre la maroma (la que estará á toda la elevacion de la plaza) varios de los trabajos que ejecutó sobre el Ebro y el Guadalquivir.

ORDEN DEL ESPECTÁCULO.

Primera parte.—1.º Sinfonía.—2.º La Batuda holandesa, sobre un caballo, por varios artistas de la compañía, distinguiéndose los Clowns con saltos mortales.—3.º Juegos orientales, por la familia Lozano.—4.º El Torero en plaza, sobre un caballo á gran galope por la señorita Emilia, concluyendo con varios saltos de corona y orillamas.—5.º Intermedio divertido de Clowns por los hermanos Francklin.—6.º Caballo Barquero, montado á la alta escuela por el Sr. Diaz (y a maestrado por él mismo).—7.º Evoluciones gimnásticas, por cinco individuos de la compañía, distinguiéndose la niña Carolina de 5 años de edad.—8.º Gran trabajo de espaldas, piruetas y medias piruetas, concluyendo con el difícil paso de espaldas por las cubas sobre un caballo á gran carrera, por el joven Enrique.—) cesando de seis minutos.

Segunda parte.—1.º Sinfonía.—2.º El Sr. Camús pasará por una cuerda horizontal, la cual tendrá toda la elevacion de la plaza y una longitud de 150 pies.—3.º Peligrosa pasada de espaldas, por la referida cuerda.—4.º El Sr. Camús pasará de un término á otro de la plataforma con un cesto de mimbre en cada pie.—5.º Difícil y espuesta pasada por toda la estension de la cuerda con los ojos vendados y ademas un saco que le cubrirá la cabeza y parte del cuerpo; dicho saco podrá examinarlo el público para que no quede la menor duda de que no vé nada á traves de su tupida tela.

Precios.—Entrada general, 3 rs. y 8 maravedís.—Media entrada, 14 cuartos.—Palcos con 10 entradas, 50 rs.—Sillas al rededor del circo, 4 reales (sin entrada.)

Las puertas se abrirán á las dos y media y la funcion empezará á las cuatro.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martinez.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 3. Consolidado 35,50. Diferido 34,45. Deuda amortizable de primera clase 00,00. Id. de segunda 00,00. Id. del personal 17,85. Acciones del Banco de España 118. CORDOBA. Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 9 de Octubre á igual hora del 10. Trigo 303 fanegas de 46 á 48 rs. Cebada 00 fanegas de 00 á 00. Aceite en los molinos, de 44 á 47. Id. en la ciudad, de 57 á 60. Jabon blanco á 19 cuartos libra. Carna de vaca á 36 cuartos libra. SEVILLA. En la Alhóndiga. Trigo de 51 á 57. Cebada de 00 á 32. Fuera de la Alhóndiga. Trigo de 44 á 52. Cebada de 26 á 28. Habas de 00 á 32. Aceite de 45 á 48 1/2. GRANADA. Trigo de 38 á 51. Cebada de 26 á 30. Habas de 36 á 38. MALAGA. Trigo de 43 á 56. Cebada de 26 á 31. Habas de 34 á 44. Aceite de 47 á 50. JEREZ. Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 28. Habas de 43 á 46. JAEN. Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 26. Habas de 32 á 34.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 3 y 5 minutos de la tarde. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 4 y 20 minutos de la mañana. De Sevilla, segunda expedicion, á las 12 y 41 minutos de la tarde. De Málaga y su carrera á las 4 y 7 minutos de la mañana. De los pueblos de la sierra á las 3 de la mañana. SALIDAS. Para Madrid y su carrera á las 5 de la mañana.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 3 y 35 minutos de la tarde. Para Sevilla, segunda expedicion, á las 7 y 15 minutos de la mañana. Para Málaga y su carrera á las 3 y 25 minutos de la tarde. Para los pueblos de la sierra á las 4 y 30 minutos de la tarde.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Madrid.

Habrà un solo tren, que saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 5 minutos de la noche. Saldrá de Madrid á las 9 y 55 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 3 y 5 minutos de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Andujar.

Habrà además del anterior un tren que corre solamente entre estas dos poblaciones. Sale de Andujar á las 7 y 10 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 10 y 53 minutos de la misma. Sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde, y llega á Andujar á las 8 y 5 minutos de la noche.

Precios: Primera clase, 34 rs. 50 cént. —Segunda clase, 26 rs. 75 cént. —Tercera clase, 16 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla.

Habrà dos trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 7 y 15 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 11 y 48 minutos de la misma. De Sevilla sale á las 8 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 35 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 7 y 44 minutos de la noche. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 12 de la noche y llega á Córdoba á las 4 y 20 minutos de la mañana. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrà dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 6 de la mañana, legando á Málaga á las 4 y 22 minutos de al tarde. De Málaga sale á las 9 de la ma-

ñana, y llega á Córdoba á las 7 y 31 minutos de la noche.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 25 minutos de la tarde, y llega á Málaga á las 11 y 4 minutos de la noche. De Málaga sale á las 8 y 25 minutos de la noche, y llega á Córdoba á las 4 y 7 minutos de la mañana. Este segundo tren, tanto el que sale de Córdoba como el que viene de Málaga, conduce el correo.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla á Antequera.

Hay tres trenes: saldrán de Bobadilla á las 1 y 10 minutos de la tarde, á las 7 y 24 minutos de la noche, y á las 11 y 6 minutos de la misma. Llegarán á Antequera respectivamente á las 4 y 43 minutos de la tarde; á las 7 y 53 minutos de la noche, y á las 11 y 43 minutos de la misma.

De Antequera saldrán á las 7 y 5 minutos de la mañana; á las 12 y 10 minutos de la tarde, y á las 7 y 50 minutos de la noche; llegando respectivamente á Bobadilla á las 7 y 38 minutos de la mañana; á las 12 y 43 minutos de la tarde, y á las 8 y 23 minutos de la noche.

Diligencia.

Nueva Andaluza.

Servicio para Lucena. Sale de Córdoba los días impares á las 9 de la mañana y llega á Lucena entre 3 y 4 de la tarde. De Lucena sale los días pares á las 7 de la mañana y llega á Córdoba á las 3 de la tarde. Precios: de Córdoba á Lucena y vice-versa; Berlina, 52 rs.; Interior, 39. Para los pueblos intermedios el precio será en Berlina á razon de 4 rs. por legua, y en Interior á 3 rs.

Se despacha en Córdoba por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía, y en Lucena por D. Damaso Rojo, calle del Peso.

Otros carruages.

Empresa de trasportes

en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benaméjil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los días. Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados.

Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Serpes, núm. 54, fonda de Europa.

En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía.

Mensagerias de D. Onofre y D. Benito Ferrer.

Esta antigua y acreditada Empresa tiene establecido su servicio en combinacion con los ferro-carriles para todas las capitales de España; y para comodidad del público tiene en esta capital dos despachos, uno en el campo de la Merced, inmediato á la estacion del ferro-carril, y otro en el Parador del Sol, donde se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde; se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 1. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. San Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. S. Basilio, 14. Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.

Posada de Sta. Marta.

Bujalance. Francisco Desela y Luis Valera. Añora. Juan Espejo. Villa del Rio. Pedro Moyano y Francisco Rael. Hinojosa. Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco. Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

Posada de la Madera. Castuera. Juan Matamoros. Pedroches y Almaden. Ildefonso Ruiz y José Lopez.

Torre Milano. Iginio Morales. Priego. Cecilio Arenas. Luque y Granada. Mateo Morin. Montoro. Francisco Luque.

Posada de las Yervas. Priego. Antonio Aguilera. Baena. Isidro Colodrero. Doña Mencía. Cristóbal de Navas. Carlota. Francisco de la Cruz.

Posada del Potro. Rámbala. Andrés Panadero. Ecija. Salvador Dieguez. Montalvan. Agustin Robles. Casa de la Fuente. Cabra. Gabriel Reyes (á) Floro.

Franqueo

de la correspondencia.

CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la península é Islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados. Además los sellos de franqueo otro de 2 rs.

Para Cuba y Puerto-Rico. Un sello de 1 real por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 4 rs.

Para las Islas Filipinas. Un sello de 2 rs. por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados. Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno.

Por los vapores ingleses. Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Para ambas Américas. Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

Para Inglaterra. Es voluntario el franqueo.—Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos.

Certificados. Además del franqueo, un llo de 4 rs.

CALENDARIO

DEL OBISPADO DE CORDOBA

PARA EL AÑO DE 1867.

Dispuesto y arreglado en esta Ciudad, con sugesion a los calculos astronómicos del real Observatorio de San Fernando, y añadidas las observaciones astronómicas del Calendario portugués. Revisado y aprobado su santoral por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la Diócesis. Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico.

TINTORERIA FRANCESA,

LABORATORIO QUIMICO,

calle de San Pablo número 45.

En este acreditado establecimiento, montado según los últimos adelantos de la ciencia, se tienen toda clase de ropas con los colores mas limpios y permanentes que puedan desearse, siendo de notar el perfecto acabado que se da a los paños y a todos los tegidos de lana y de seda por delicados que sean, para que se queden como nuevos, no habiendo omitido su dueño gastos de ninguna especie para conseguir tan favorable resultado. Es de advertir que las ropas de hombre, como son: pantalones, chalecos chaquetas y gabanes, se pueden teñir sin necesidad de descoserlas, y sin que jamás destiñan ni manchén por ningún concepto, pues todos los ingredientes que se emplean son de lo mejor y mas fino en su clase.

Nota. Prontitud en las operaciones y precios muy arreglados.

SOMBRERERIA FRANCESA,

calle del Ayuntamiento, 12, Córdoba.

CASAS EN CORDOBA, J. Renard, premiado con la medalla de plata en la exposición de Paris.

Monsieur Juan Renard tiene el honor de participar a su numerosa clientela, que habiendo determinado fijarse definitivamente en Córdoba, sus asuntos van a tomar una estension en lo sucesivo que redundará en beneficio del publico.

Las tres casas de Córdoba, Antequera y Benameji, en combinacion entre si y con otras de primer orden del extranjero y del pais, harán cuantos esfuerzos les sean dables para proporcionar a la respetable clientela, cuantas ventajas puedan obtenerse en el ramo. Buena calidad, buena confeccion, equidad, elegancia, modas, novedades, adornos, variedad, abundancia de surtido en todos los artículos tanto para caballeros y señoras como niños y niñas, hé ahí lo que el publico encontrará en lo sucesivo en la sombrereria de Monsieur Renard, cuyo establecimiento no debe confundirse con otro que en la misma calle se ha establecido con el nombre de sombrereria francesa de Lambert, pues ninguna conexion existe entre ambos.

LIBROS DE TEXTO

para Institutos, Seminarios y Escuelas de Agricultura, Normal, Bellas artes y Veterinaria.

Se hallan de venta en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

PROFESOR DENTISTA.

Don José Miranda Fernandez, aprobado por la facultad de Medicina de Madrid. Extraccion casi sin dolor de dientes, muelas y raigones por difíceles que sean, con los nuevos Forceps giratorios anglo-americanos, los cuales por su mecanismo especial, se adaptan a la muela de un modo tal, que se hace la extraccion con la mayor facilidad y comodidad del operado; empleando tambien otros procedimientos sumamente ventajosos, hijos de su larga práctica en este ramo. Coloca desde 20 a 100 rs. uno dientes y dentaduras completas, por todos los mejores sistemas conocidos, imitando en todo a los naturales; teniendo todas las condiciones de firmeza y hermosura a la vez que comodidad y durabilidad, garantizando todas sus obras por un tiempo convenido. Empasta las muelas cariadas con los mejores y mas permanentes empastes conocidos, quedando las muelas como en su mejor estado de salud, conservándolas sin necesidad de estrerlas. Limpia la dentadura sin alterar en nada su esmalte, restituyéndole su primitiva blancura y brillantéz, quitándole por este medio el mal olor que depinde la boca. Afirma los dientes flojos y movidizos. Corrije la denticion viciosa de los niños y practica todas las operaciones propias de la especialidad del dentista y de la cirujia menor. Tiene polvos, opiatas, cepillos y clicsires para la conservacion de la dentadura y la acreditada tintura de los Arabes, que calma seguidamente el mas agudo dolor de muelas. Ofrece su gabinete, calle del Liceo, núm. 23.

PAPEL PARA HABITACIONES.

En la fábrica de pinturas, LA REFORMADA, situada en el establecimiento drogueria de D. Bartolomé Luque, Almonas 11, se acaba de recibir un extraordinario surtido de dicho papel, de gran novedad, el cual se espnde a precios muy bajos, y con la ventaja, si lo desea el comprador, de ponerse por los oficiales del taller de pintor que tiene establecido la fábrica en la plazuela de Cedaceros núm. 11, a 4 1/2 rs. pieza, respondiendo ademas por los mismos de toda averia que hagan en el papel al ponerlo.

En dicho taller y bajo la direccion de su encargado, se siguen admitiendo toda clase de obras de su profesion con grande arreglo, como lo tienen experimentado cuantas personas lo han ocupado.

Tambien continúa en la citada fábrica la venta de los colores molidos, de barnices, libros de oro fino, brochas y pinceles, con la notable rebaja que últimamente ha fijado.

Papel timbrado. En el despacho del "Diario de Córdoba" se timbra gratis el papel a todo el que lleve una caja. Las hay desde 5 rs. en adelante y de sobres desde 3 rs. el ciento.

Obras de Paul de Rock. En francés y en español. Ademas de la completa coleccion que se encuentra en el despacho del "Diario de Córdoba" se han recibido últimamente las siguientes: Una mujer con tres caras. Un racimo de grosella. Taquinet el probado y otras muchas.

Opúsculos de D. Juan Bravo Murillo: cinco tomos en 420 rs. Se venden en el despacho de este periódico.

Arrendamiento. Se arrienda la casa principal núm. 404, calle de Isabel II, desde el día.

Pérdida. La persona que equivocadamente haya tomado una muela de cuero negro que contiene ropa y papeles de importancia, que se perdió el día del tren especial que tuvo lugar el 17 del pasado entre Córdoba y Málaga con los Excmos. Sres. Ministros de la Gobernacion y de Fomento y Director General de Obras públicas, se servirá entregarla al representante de esta Compañia D. Juan de Dios Soldevilla, y se le gratificará.

Pérdida. En la noche del 3 se perdió desde la Libreria a la Cuesta de Lujan unos pendientes de corales, de niña. En el despacho del "Diario" darán razon y se gratificará.

Esteras. A la Plaza de la Corredera núm. 7 acaba de llegar un gran surtido de estereras de colores, alfombradas, de última moda, espaldas por el mismo fabricante, a precios económicos.

Bellota. Se vende la que hay pendiente en las haciendas de S. Juan de Dios y Campo bajo. Para su ajuste en la calle de la Madera baja núm. 84.

Arrendamiento. Desde el día se hace de una casa en esta Ciudad calle de Góngora, antes tinte de S. Miguel, núm. 14, recientemente obrada en su interior. La persona que le convenga podrá tratar con su dueño D. Manuel Garcia Lovera, calle de Letrados núm. 48.

Venta ó permuta. A voluntad de su dueño se venden diez y seis aranzadas de olivar, llamada los Alfileres, término de Cabra, partido de la Esperanza, ó se permuta por otras en este término: en Lucena, plaza de la Constitución núm. 43, darán razon.

Venta. La de una casa principal situada en la plazuela de S. Pedro núm. 2 duplicado, recientemente obrada, con una superficie de mil ochocientos noventa y ocho varas cuadradas, con un espacioso patio de entrada, con tres cocheras, porteria alta y baja, dos cuartos con quinque plazas, guarnidos, pajar y dos grandes graneros sobre ellas; al frente la entrada principal con escalera de mármol, que da paso a grandes salones y demás habitaciones, toda acristada y empapelada con lujo, jardin, otro patio interior, cocina y demás oficinas necesarias. Es de propiedad particular y libre de todo gravamen. Hora para verla desde las 4 hasta las 5 de la tarde.

Arrendamientos. Desde el día se arrienda la casa principal calle del Duque de la Victoria, antes de los Huevos, núm. 4 moderno, con muchas y buenas habitaciones, abundante agua potable y pozos, acristalada por cuenta del Señorío, con casa de campo, graneros, cuartos, etc. Y desde S. Miguel próximo en adelante se arrienda el cortijo de los Libros, situado en la campiña de esta Ciudad, a legua y media de distancia de ella, con 200 fanegas de tercio; con el propietario D. Bartolomé Maria Lopez podrán avistarse para sus condiciones y ajuste.



A los fumadores. Papel Yodurado. Real privilegio de invencion.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el día, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion, y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y aceite vitriolico, materias indispensables que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas; los brillantes y benéficos resultados que al fumador producen, le hacen a porfia cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Libreria y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, unico representante en toda la provincia de Córdoba.

Arrendamiento. Se arrienda el cortijo de Estebania la alta, varias hazas en el de Amargacena y el huerto frente a Jesus Nazareno. En la secretaria de la Excmo. Señora Duquesa viuda de Almodovar, darán razon.

Pérdida. En la noche del 7 del corriente desapareció del cortijo de Chinales una burra terrada, parda, con hierro en el lomo figurando una U; la persona que sepa su paradero se servirá avisar a su dueño, calle del Conde de Gondomar núm. 9.

Arrendamiento. Se arrienda una hodega grande en la calle de la Inclusa núm. 41, en la Ciudad de Montoro, para conservar aceite, su cubide de diez mil arrobas y a la vez se vende ó arrienda otra pequeña de mil arrobas de cubida en la misma calle para tratar con su dueño en esta Ciudad plazuela de S. Juan núm. 7.

Arrendamiento. En la Campiñuela alta se arrienda una suerte de 67 fanegas de tierra poblada de olivar, encinar y monte bajo. La persona a quien convenga podrá informarse en esta Capital, calle de Saravias núm. 5. 40-40

Petróleo superior. A precios muy equitativos se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico.

Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos, obra dedicada al bello sexo, precedida de una idea general de la belleza y conteniendo un formulario de excelentes recetas. Un tomo en 8.º de 320 páginas al precio de 12 rs. en el despacho del Diario de Córdoba.

Barato de papel de fumar.

En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el día el papel de fumar, de todas las marcas, a los precios siguientes:

- Una cartera a 6 mrs.
Docena de id. a 45 ctos.
Gruosa de id. a 20 rs.

A los dueños de establecimientos, que comprenden de 40 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse a los antiguos precios.

Papel a precios de fabrica.

Se realizan grandes existencias de papel y sobres en el despacho del DIARIO DE CORDOBA. Hay papeles del Reino y extrajeros de la mejor calidad, continuos y de tina, así como efectos de escritorio de todas clases.

Lotes por 15 rs. en

- egantes cajas, conteniendo:
Cien cartas de papel inglés, canto dorado.
Cien sobres correspondientes.
Doce plumas de acero.
Un porta-plumas.
Una caja de obleas.
Un lapicero.
Un frasco de tinta.
Una pastilla de cola de boca.
Una falsilla.
Una barra de lacra.
Una caja de polvos de colores.
Una pastilla de goma para borrar.
Una pastilla de jabon.
Un par de gemelos.

Giro. En el despacho de este periódico se giran gratis sobre Madrid las cantidades que se deseen.

Compendio de teología dogmática ó breve exposicion de las pruebas y de los dogmas de la Religion Católica, por D. Vicente Solano: tres tomos en 8.º mayor, 34 rs. en el despacho de este periódico.

AVISO AL PUBLICO

Acaba de llegar a esta capital el grabador francés Mr. Augusto Fontaine, que se encarga de la fabricacion y del arreglo de toda clase de sellos y timbres, como son los siguientes:

- Sellos en bronce para Ayuntamientos, Alcaldías, Jueces de Paz y Notarios.
Idem congregaciones parroquiales, cofradías, etc.
Escudos de armas, firmas y estampillas, grabados en acero.
Idem, idem en talla dulce, etc.
Alfabetos y planchas caladas.
Sellitos con iniciales para cartas.
Se hacen dibujos de escudos pintados y grabados.
Planchas para guardas particulares.
San Fernando, 48.

Pinturas al óleo con marco dorado y sin él: se venden a precios muy equitativos en el despacho de este periódico.

Venta. La de dos carros de lanza, pintados y en muy buen estado; se darán bastante arreglados. Se encuentran en la plaza de las Nieves: para su ajuste con el conserje del Circolo de la Amistad ó con el Sr. D. Manuel Gutierrez Concha, Carrera del Puente, núm. 83.

Pérdida. La de una burra rucia, clara, con el hierro. R. C. en el lado derecho, que hace cuatro días está perdida desde la calle de Arenillas a la Magdalena. La persona que sepa su paradero se servirá entregarla en el Ayuntamiento de esta Capital y se le gratificará.

Interesante a los mineros.

En el Establecimiento Drogueria de D. Bartolomé Luque, Almonas 11, se venden mechas de seguridad para barrenos, de muy buena fabricacion, a 58 rs. el mazo con 200 metros, divididos en 20 cuerdas de a 40 metros. Tienen un importantísimo empleo en las explotaciones de minas, desmontes, para carreteras, camino de hierro y otras construcciones.

Arrendamiento. Desde 1.º

de Enero de 1867 se hace del cortijo nombrado del Jaro bajo, término de Córdoba é inmediato al pueblo de Villafranca. La persona que quiera interesarse en el arrendamiento de la expresada finca puede dirigirse a la dueña de ella, Sra. Marquesa de Villagosa, que vive en Lucena calle de Maquedano n.º 2.

Mr. Wolfson, celebre ocalista norte-americano.

Acaba de llegar a esta capital su representante que se hospeda en la fonda de Rizzi. Tiene lentes y cristales de todas clases que fortifican y aclaran la vista. Es excelente y abundante la coleccion.

Venta. Se vende la suerte de tierra núm. 9, compuesta de veinte y seis fanegas de cuerda, sita en el cortijo de Roman, término de Pedro Alad: la persona a quien acomode puede pasar a ver a D. Rafael Siertenes, calle del Conde Gondomar núm. 4, en Córdoba.

Vida de San Gerónimo, sacada de sus obras y escrita por el clásico P. Fray José de Sigüenza. Un tomo en folio de mas de 600 páginas: se vende en el despacho de este periódico a 30 rs. el ejemplar.

Papel para habitaciones. Ha llegado un extraordinario surtido al despacho de este periódico.

Pegujares. Desde el día se dan tierras a pegujares en el cortijo de Pan-Giménez. En la calle horno del Cristo, núm. 2, pueden tratarse. 10-10

Venta. Se hace de la casa núm. 3 calle del Zarco, con nueve habitaciones, patio, corral y demás dependencias. La persona que desee tratar de su ajuste, en la redaccion de este periódico darán razon de quien es su dueño.

Depósito de pianos. En la calle Comedias núm. 25 los hay de venta y tambien se alquilan.

Venta. La casa número 9 plazuela de S. Pedro, esquina a la calle de la Rosa, nuevamente obrada, con cómodas y amplias habitaciones empapeladas, acristalada toda ella, escalera de mármol, dos patios, jardin, corral y una estensa atarazana con segundo piso: es de propiedad particular y libre de todo gravamen. Hora para verla desde las 4 hasta las 5 de la tarde.

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. Tambien se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografia, etc.

Acogidos. En los terrazgos de la hacienda de la Aibayda y bazas pago de la Matiz baja y Agujones que bay en buenos y abundantes pastos, en el ruedo y término de esta Ciudad, que linda todo con la huerta de Figueroa, se admiten acogidos de ganado vacuno, yeguar y demás. Para tratar, podrán acudir a la casa núm. 45 calle del Paraiso ó avistarse con el capataz que está en dicha huerta.

Pérdida. El que se haya encontrado un paquete con unos recibos de la sociedad del Circolo de la Amistad se servirá entregarlo en dicho establecimiento, donde recibirá una gratificacion.

Venta. La de las aceitunas y granadas de las huertas de S. Gerónimo y Unidas, propias del Sr. S. Marqués de Guadalcazar. En su contaduria se oyen proposiciones.

Ley y reglamento sobre guarderia rural, edicion oficial. Se vende al precio de dos reales en la seccion de Fomento.

Compra. En el Bazar Córdoba se compran todas las pieles de Melonillo que se presenten.

Nobleza de Andalucía. Que dedicó al rey D. Fernando II Gonzalo Argote de Molina. Nueva edicion ilustrada con unos quinientos grabados intercalados en el texto; corregida, anotada y precedida de un discurso crítico del Sr. Doctor D. Manuel Muñoz y Gernica, canónigo lectoral de la Santa Iglesia Catedral de Jaen, socio correspondiente de la Real Academia de la Historia, etc. etc.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

La Nobleza de Andalucía se publicará por entregas de 46 páginas en igual tamaño, papel, caracteres y grabados que la segunda hoja del prospecto. Cada entrega con su cubierta de color costará 6 rs. en toda España. Las entregas se pagarán al tiempo de recibirlas, y por ahora se publicarán dos ó tres cada mes. La obra constará de unas cuarenta entregas, que formarán un hermoso volumen. En la cubierta de las entregas se irán publicando los nombres de los señores suscritores, y al fin de la obra una lista general de todos los que nos favorezcan con su suscripcion. Se suscribe en Córdoba en el despacho de este periódico.

Beneficio al público.

Realizacion de grandes cantidades de generos sin elaborar. Se trabajarán para los Santos, Navidad, Año nuevo y Reyes, hasta el último día de Enero, harina de primera para perrunas y gachas a 7 1/2 reales celamin y a 10 cuartos libra. Perrunas, las de 24 cuartos docena, a 20. Polvorones como en Sevilla, a 22 cuartos docena: se hacen toda clase de dulces variados, el de huevo a 4 reales libra: se vende cidra en almibar a 28 cuartos libra: carne de mem brillo a 23 cuartos libra: arroz de primera a 12 cuartos libra: idem fideos a 12 cuartos, en la borchisteria madrileña frente a S. Andrés, núm. 73.

Colocacion. Juan Gomez, que vive casa núm. 8, calle de la Banda, en la coleccion de S. Lorenzo, desea colocarse en una pantería ó de ayudante de cocina.

TARJETAS DE VISITA.

Se hacen litografiadas en la Imprenta del Diario de Córdoba a 12 y 13 rs. el ciento.